

Les habitants ensemble, une Assemblée Mondiale en 2011 pour gagner le droit à habiter

mercredi 12 mai 2010, par [AIH](#) (Date de rédaction antérieure : 6 mai 2010).

Habitants du monde unis pour le droit à la ville ! Ainsi se termine l'Appel approuvé par la séance plénière du Forum Social Urbain de Rio [1], résumant le sens profond qui a animé la participation des milliers de personnes, leaders sociaux, organisation d'habitants, locataires, sans abri, coopératives, communautés, aux dizaines de rencontres, séminaires, ateliers qui ont fait vivre cet espace unitaire.

De Rio à Dakar, les Comités Promoteurs Unitaires de l'AMH parcourant les Forums Sociaux

Laissant d'un côté la poursuite des rythmes et des logiques marchandes du Forum Urbain Mondial de UN-Habitat, ce premier FUS a en effet choisi d'ouvrir la voie à des actions efficaces sur le long terme, notamment en engageant tout le monde dans le processus de construction de l'Assemblée Mondiale des Habitants (AMH), indispensable plus value participative qui ferait gagner le combat.

Le Comité Promoteur Global Unitaire AMH, faisant suite à l'Appel de Madrid qui compte plus de 350 adhésions, dont le Forum Social Mondial et les principaux réseaux internationaux pour le droit à habiter, a pour objectif de favoriser le développement de cet espace multiculturel et solidaire dans le respect de la diversité. Les prochaines étapes seront de constituer des Comités Promoteurs Unitaires Nationaux et Régionaux dans le monde entier, notamment à l'occasion des Forums Sociaux qui se tiendront d'ici l'AMH (FSM Dakar 2011) : FS États Unis (Detroit, EE.UU., 22-24 juin), FSE (Istanbul, Turquie, 1-4 juillet), FSA (Asunción, Paraguay, 11-15 août). Sans oublier les propositions en marche : Forum Social du Logement en Russie, Forum National du Logement du Nigeria, Atelier des Habitants de l'Afrique Anglophone, Afrique du Sud, et ailleurs. Y compris l'initiative que vous êtes invités à promouvoir à votre niveau.

Le choix est fait d'élargir la convocation à d'autres organisations d'habitants, mouvements sociaux urbains et réseaux pour instituer une plate-forme internationale d'échange d'expériences, de partage des stratégies, de développement de la solidarité, pour défendre l'ensemble des droits qui composent le droit à habiter, en commençant par le droit au logement et à ne pas être expulsés.

Les éléments constitutifs seront l'adhésion à l'Appel de Rio, qui actualise les principes fondateurs de l'AMH : cette adhésion à tous, la Charte du FSM, la Charte de Salvador, qui marquent une évolution par rapport à la première Assemblée Mondiale des Pobladores (Mexico DF, 2000).

Systematiser les connaissances pour construire l'intelligence des habitants g-locaux

Pour ce faire, les Comités Promoteurs Unitaires sont appelés à définir les mécanismes de coordination, d'information et de communication permettant le développement de ce processus démocratique. Un processus visant l'émergence d'un être collectif tout à fait nouveau, l'habitant g-local, les pieds bien ancrés dans le tissu social local, la tête bien consciente des défis de la crise de la mondialisation néolibérale sur les établissements humains.

Ainsi, la systématisation des connaissances produites par les organisations d'habitants est primordiale pour apporter du contenu aux échanges et en tirer des leçons utiles, base de l'intelligence partagée et solidaire en construction. Voilà donc la réalisation des fiches multimédia, expérimentées par l'Université Populaire Urbaine ensemble au Museu da Pessoa lors du FUM, avec des entrevues vidéo aux leaders sociaux urbains de plusieurs pays et intégrées par des textes, qui favorisent la lecture croisée des différentes expériences. Co-production des connaissances donc, avec vision et lecture gratuite dans les plateformes qui ont jusqu'ici adhéré au processus AMH (www.habitants.org, www.museudapessoa.net, www.coredem.info, www.powos.org), ouvertes à d'autres collaborations grâce aux possibilités offertes par l'interopérabilité des bases des données.

Autonomie, partenariats et alliances : l'étape de Dakar vers la Via Urbana

Reconnaître et renforcer donc l'autonomie des organisations d'habitants pour faire émerger leur voix, voilà la base solide pour établir des partenariats et des alliances avec les ONG, les institutions universitaires, les fondations, les autorités locales, les gouvernements démocratiques à travers le monde, parcours reconnu et incontournable pour être à la hauteur du défi.

Il s'agit en effet de construire une dynamique solide et soutenable, qui devrait porter à Dakar des centaines d'organisations d'habitants du monde entier pour une série d'initiatives (échanges d'expériences, culturelles, sociales et politiques) pendant plusieurs jours. Non pas une messe solennelle, ni un atelier ou un axe de débat de plus au FSM 2011, mais un espace propre aux organisations d'habitants, dont la forme est décidée par le Comité Promoteur Unitaire sur la base de la dynamique développée à tous les niveaux.

L'AMH ne sera en effet qu'une étape d'un parcours visant à la construction de la Via Urbana, espace unitaire, de partage de principes et de lutte, pour fonder ainsi un nouveau Pacte Social Urbain porté par les habitants en tant que bâtisseurs des villes et non plus clients de territoires exploités, ou usagers sans responsabilités.

Dernière étape de vérification du processus, la réunion du Comité Promoteur Unitaire en automne à Bobigny, en France, lors des Journées Internationales pour le Droit au Logement.

Pour commencer, c'est à vous, à nous tous de signer, soutenir et faire circuler l'Appel de Rio, appuyant la dynamique AMH à tous les niveaux, en direction du FSM Dakar (6-11 Février 2011).

P.-S.

* Le Traducteur Volontaire pour le droit au logement sans frontières de l'IAI qui a collaboré à la traduction de ce texte est :
Nadège Parant.

Notes

[1] Voir sur ESSF : [Appel de Rio vers l'Assemblée Mondiale des Habitants \(FSM Dakar 2011\)](#)